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从胡大一救人说起
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你家孩子会啃橡皮和铅笔

吗!日前"江苏省质监局连续发布

了对多种文具用品的监督抽查和

风险监测质量分析报告"笔芯液#

修正液#橡皮#作业本等均有部分

检测出有毒有害物质超标$

文具用品终日与孩子亲密接

触"文具用品的安全底线大范围失

守" 这是将孩子置于一种危险境

地$孩子为何会成为劣质文具用品

的潜在受害者!标准欠缺是重要原

因%一般国内文具参考的国内标准

是&!"#$%#&'#%%&'的(学生用品

的安全通用要求)"其中给出了铅#

汞#砷等 (种重金属元素的迁移限

量" 却未对文具中邻苯二甲酸酯#

甲苯#乙苯#二甲苯等指标作出要

求"也没有对可迁移性荧光增白剂

作出要求* 这个国家标准从 #%%(

年开始实施"如今已有数年"随着

现实的发展变化"增补完善相应的

国家标准有必要提上议事日程*

还有更重要的原因是" 现实

中钻国家标准空子的&毒文具'只

是少数" 更多的是国家标准在实

践中遭遇&执行难'* (学生用品的

安全通用要求)对书包的甲醛含量

有严格的技术要求"前不久"有媒

体在超市+小商品市场及购物网站

购买了数款不同价位的书包"经检

测发现这些书包游离甲醛均不同

程度超标* 虽然只是一次抽样调

查" 但也不乏反思意义,,,太多

色彩艳丽#款式新颖的书包"一经

打开就立刻散发出刺鼻的气味"它

们真的安全吗!在生产流通销售的

各个环节"是否层层把关"是否按

照国家标准进行了严格检查! (学

生用品的安全通用要求) 制定之

初" 已尽可能详尽地作出规范"其

中不乏 &圆珠笔帽的要求'#&手工

剪刀的形状' 等细致入微的规定"

但无论多么详尽的标准都不免随

着市场发展变化出现疏漏"更为重

要的是" 如果标准得不到严格执

行"即使标准本身万无一失"也不

过是徒具象征意义*

文具用品国家标准为何遭遇

&执行难'! 表面看是因为监管部

门之间分工不明#权责不清"因此

形成了监管漏洞-更深一层探究"

在多头管理体系中" 相关部门往

往&抓大放小'"结果是大事&齐

抓'#小事&共不管'"而文具用品

恰恰是这样容易被忽略的&小事'

,,,价格相对低廉" 市场规模较

小*在有些学校的周边"从有毒的

文具到有毒的小食品" 早已养痈

成患* 造成这种乱象的原因固然

是多方面的" 监管部门 &抓大放

小'未尝不是一个重要原因*

&一切为了孩子" 为了孩子的

一切'不应只是一句口号"从维护

孩子健康成长的角度出发" 涉及

未成年人的商品理应得到最严格

的规范和最有力的监管" 不断完

善强制性标准之余"强化日常监督

管理显然更为重要"第一步不妨从

改变&抓大放小'的监管思路做起*

日前"!)&# 次高铁上发生的

一幕"至今让无数人感到温暖* 乘

客李翔坐在 $*号车厢的椅子上"等

待进入郑州东站" 突然感到胸口有

些发闷*面对丈夫突然的变化"妻子

抱着孩子不知所措" 慌乱地寻找列

车员寻求帮助* 后在一位老人的救

助下"李翔被送到医院救治"转危

为安"而老人悄悄地离开了医院*

这位老人的名字叫胡大一* 但

凡对心血管科有点了解的人" 恐怕

都知道胡大一这个大名" 在医疗界

他确是&大神'级人物"是我国享有

盛誉的心血管病专家之一* 有心人

还发现"胡大一的母亲胡佩兰"+(岁

的良心医生"曾当选 #%$,年度感动

中国人物"当时的颁奖词说%&医者"

看的是病救的是心" 开的是药给的

是情*..你是仁医"是济世良药*'

这话用在胡大一身上"也较准确*

有网友说李翔 &攒了多少人

品'"才如此幸运* &技不在高而在

德"术不在巧而在仁* '大医不只是

医术高"更在于医德高* 生于 $+-)

年的胡大一"已近古稀之年"为救李

翔可谓不辞辛苦* 不仅诊"还治-不

仅跑前跑后"还忙着联系医院*从报

道可知"胡大一先是诊断李翔的病"

让李翔服药后" 又让人与河南省人

民医院迅速联系"当李翔被推进河

南省人民医院的手术室"胡大一将

病人亲手交给了他的学生高传玉"

并一起制定好抢救方案*当李翔的

心率逐渐稳定"血压和心跳都开始

恢复正常"一切妥当时"他才悄悄

离开* 这种专业水平和精神高度"

无法不令人肃然起敬*

还有一些温馨细节* 比如"列

车员开始通过广播向乘客寻求医

疗援助后" 迅速赶到的除了胡大

一"还有一位年轻人* 再比如当李

翔需要药物时"前排一位乘客掏出

了速效救心丸* 胡大一接到手心

中"下意识地数了一下%,%粒*继续

挖掘" 救人佳话中仍有新鲜元素*

比如"从报道配图看"被抢救者李

翔身着的服装上印有中国国旗和

狮子会标志%&./012'* 国际狮子

会是世界最大的服务组织"会员分

布于世界 #%+个国家* 入会者必须

具有资格%在社会上具有良好的名

声" 及具有良好品格等等* 我国

#%%#年批准成立分会"它是由政府

批准的第一家在大陆设立的国际

性服务性社团* 从后续报道可知"

李翔果真任职于中国狮子联会北

京圆梦服务队*

近年来"狮子会扶助救人事件

比比皆是*知情人透露%&我和李翔

一起参加过多次公益服务"他是一

个很有才华也很有大爱的人"非常

乐于助人+乐于奉献* '正所谓积善

之家必有余庆"李翔热衷于社会服

务" 在危急关头他同样受到了救

援" 这是多么让人赏心悦目的事

情* 这则高铁佳话的背后"或许仍

有许多不为人知的故事*每一个细

节"共同拼接了完美的故事*救人"

不一定图回报" 但是多做善事"必

然能获得心灵上的满足"为我们所

在的社会带来美好*

被全面放开二孩政策公布的

消息刷屏那晚"我正在读一本名叫

(人类简史)的热门书*一时深陷于

盘根错节的人类进化树中"便越发

觉得二不二孩不是什么天大的事

儿%不都是过日子嘛"各过各的呗*

然而"很快"&二孩之好'便似成了

人生的 &优秀基因'" 即便有众多

&可二不二'之人"也须得承认是吃

不起&二'要承担的种种苦*

顺便说一句"读这本书是因为

最近写了篇关于人类起源研究的

新闻- 朋友凑巧也在看同一本书"

不过她是奔着扎克伯格的推荐书

单去的*你瞧"即使干着同一件事"

人和人还完全不同呢*

我的采访告诉我"人类的起源+

演化和迁徙这些事儿" 比我所以为

的复杂得多得多* 人类对自身的了

解"也比我们以为的浅陋得多得多*

你知道北京猿人并不是我们

的老祖宗吗!直立人很可能未能演

化成现代人"而走上了另一条通往

灭绝的分岔路/请允许我加上&很

可能'之类的限定词"来表达一个

文科生对自然科学的不确定性的

无比尊重" 以免班门之前弄错了

斧0*你听说过尼安德特人吗!这也

是一个被认为早已灭绝的人种"然

而有新证据表明" 现代人的 314

序列中有 $5至 -5与尼安德特人

非常相似"也就是说"不同演化阶

段的人类曾经共存于这个星球上"

甚至发生过&混血'*

现代人总抱怨缺觉" 总以为现

代化生活&压力山大'"电子产品无孔

不入"睡眠时间大不如前人* 美国加

州大学洛杉矶分校的一项睡眠模式

研究报告说" 生活在非洲和南美洲

的成年狩猎采集者并不比生活在工

业化国家的人睡得更多% 前者每晚

平均睡眠时间也不过 )6+至 (6*小

时"而且身体健康+不觉得睡眠不足*

看吧"对于口口声声挂在嘴边的&人

类'"我们知道的"其实少之又少*

对人之群体尚且知之甚少"何况

每一个个体! 真别以为你有多了解

人"有多了解别人"很多情况下"你的

经验仅仅是你的经验而已*一个娃还

是两个娃的家庭"甚至丁克"甚至独

身主义"都是过日子"都有好日子可

过* 尼安德特人和直立人尚能相安

无事"何况其他! &有对象了没'的问

候语是多少大龄单身女青年的梦

魇"但愿&二孩了没'不会步其后尘*

前两天出门办急事" 扬招出租

车不停"用软件无人接单*我从家里

推出一辆自行车"刚上路"心里就忐

忑不安*马路上没有非机动车道"尽

管两侧人行道很宽"也划了各种线"

但靠内一侧被商铺占据" 靠外一侧

停满机动车* 自行车究竟该往哪里

骑呢!

我的一个同事"家离报社只有几

公里"周边马路环境优美"在这沉静

的秋日" 骑车一定是非常舒服的体

验"可惜他研究了许久"都没找到连

贯的&允许骑车的线路'"只能作罢*

我国曾被称为&自行车王国'"上

世纪 (%年代" 大部分职工都骑自行

车上下班* 有的大厂职工好几万"光

厂里的自行车棚就有十多个*每天上

下班时近万辆自行车进进出出"非常

壮观* 电影大师安东尼奥尼 $+&#年

纪录片(中国)里也有一个经典片段%

浩浩荡荡的自行车流掠过天安门广

场"清脆的车铃声悠长回荡..

但这种场面已不复存在了* 公

交系统快速发展" 私家车保有量迅

速增长"马路越来越宽"自行车道却

越来越窄* 自行车不仅要为机动车

让路" 还要忍受尖锐的喇叭声和司

机的训斥*我时常接到读者来电"或

抱怨或投诉%&, 米宽的非机动车

道"划上了停车位"就留几十厘米给

你骑车*'&好端端的自行车道"不是

停了车就是摆了摊* '

看来" 并不是现在的人不骑自

行车了" 而是我们的城市没有为自

行车留下足够空间* 挤车累" 开车

堵"打车难"自行车没路骑"这就是

我国不少城市面临的尴尬* 而一些

发达国家" 对自行车的友好程度却

超过我们*有报道称"哥本哈根三分

之一的人骑车上下班" 政府从现有

的机动车道中辟一根作为自行车

道- 荷兰全境有 -%%%%公里自行车

道"是高速公路长度的近 $%倍*

骑车"对个人和城市都有很多好

处"它把人们从住宅+汽车+办公室这

些&盒子'般的密闭空间中解放出来"

去感受世界* 我们提倡低碳生活"但

这必须有实际的基础设施支持*真希

望城市规划能为自行车留下一席之

地"让自行车能够重新走进我们的生

活"我们的城市也会随之改变*

多年来"&留守儿童' 一直是

频现报端的热词* 作为一名在农

村地区从事一线教育教学工作的

教师"我对&留守儿童'这个词的

感受比较复杂,,,一方面" 这个

词的确很直观地描述了我们社会

长期存在的一个问题" 也很易于

传播-另一方面"这个词也越来越

成为一个刺眼的标签*

很多人在谈到农村孩子时"都

会突出他们的&留守儿童'身份*在

很多媒体报道中"农村儿童的形象

都有一些负面"甚至在一部分人眼

里"&留守儿童'几乎已等同于&问

题儿童'*这种倾向让我深感忧虑"

有意无意地把那些不能和父母一

起生活的孩子当作&问题人群'"并

不利于农村青少年的健康成长*

坦率地说"有&问题意识'不是

坏事" 正是因为有社会各界的关

注"农村的留守问题才得到了一些

解决*但我担心的是"一旦&留守儿

童'被当作&问题儿童'的近义词"

有些人会戴着有色眼镜看待农村

孩子"或避之不及"或做出一副悲

天悯人的姿态* 事实上"媒体报道

的一些与农村孩子有关的 &负面'

新闻"都有非常具体的原因"应该

就事论事地对个案进行分析"而不

是将所有农村孩子视为一个群体*

我接触到的很多孩子" 都不乐

意别人说他们是&留守儿童'*有个学

生在作文中写道%&听到别人说我是

1留守儿童2"心里就觉得好像爸妈不

要自己了一样"特别难受$'如果媒体

不断强化&留守儿童'这一身份标签"

会让那些暂时不能和父母一起生活

的孩子"在同龄人中被&隔离'出来$

我知道"即使不用&留守儿童'

这个标签"农村学生面临的很多问

题都客观存在$ 但是"撕掉这个标

签"至少能让那些农村孩子感受到

更多的平等$（马长军 刊今日新华
每日电讯 本报有删节）
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